



## ROZONES

### Asesinan a cercano a gobernador

Mala noticia, nos comentan, la de que continúan las muertes en el entorno próximo a la administración de **David Monreal**. Y es que ahora fue asesinado el subsecretario de Ganadería de la Secretaría del Campo del gobierno de Zacatecas, **Francisco Bañuelos**, en la comunidad La Tinaja, en el municipio de Valparaíso. Además de funcionario estatal, Bañuelos fue candidato a la presidencia de dicho municipio por el partido Morena. Antes, el 18 de diciembre, el líder estatal de la Unión Ganadera Regional de Zacatecas, **Cuauhtémoc Rayas Escobedo**, fue asesinado en la capital del estado. Era un personaje también cercano al mandatario estatal. Fue en el 2021 candidato a presidente municipal de Cañitas de Felipe Pescador y su esposa es **Lyndiana Bugarín Cortés**, exsubsecretaria de Ganadería en el gobierno estatal. "Pedimos que la Fiscalía General de Justicia del Estado realice las investigaciones para que ni éste, ni ningún caso, quede impune", refirió el Ejecutivo estatal en redes. Ahí el dato.

### Ecatepec, bomba de tiempo

Nos alertan sobre las consecuencias que podría traer el hecho de que el Gobierno de Ecatepec no cumplió con pagar los adeudos que tiene con más de cuatro mil empleados, lo que hizo que éstos pasaran una amarga Navidad. Además de esta mala noticia, viene otra: los trabajadores contemplan la posibilidad de realizar nuevas movilizaciones. Por lo pronto, los empleados están citados por los líderes sindicales para este jueves desde muy temprano en la explanada municipal. El líder del gremio, **Pedro Montoya Aréchiga**, descartó que por el momento se esté pensando en nuevos bloqueos, como los que desquiciaron la zona norte del Valle de México la semana pasada. Pero hay un sector de afectados que presiona por realizar nuevas acciones de protesta, por lo que todo puede suceder. Vaya herencia la que dejó el exalcalde **Fernando Vilchis** a su compañera de partido, **Azucena Cisneros**, quien asume el cargo el 1 de enero. Pendientes.

### Harfuch, sin descanso

Quien no tuvo tiempo ni de pensar en un recalentado fue el secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, **Omar García Harfuch**, pues ayer, desde muy temprano encabezó la Mesa para la Construcción de la Paz en Sinaloa. Pero el trabajo del funcionario en plena Navidad no se quedó en una simple reunión, sino que coordinó un operativo en el que fueron detenidos cuatro importantes operadores del Cártel de Sinaloa, en la ciudad de Culiacán. Los cuatro trabajan directamente para **Jorge Humberto Figueroa Benítez**, *El 27 o El Perris*, presunto jefe de seguridad de Los Chapitos. La captura de estos generadores de violencia tuvo su costo, pues un elemento de investigación de la SSPC resultó herido. No deja de llamar la atención, nos comentan, que tuvieron que llegar las fuerzas federales a Sinaloa para que fueran detenidos los sicarios que antes se paseaban como si nada por la capital, con la complacencia de las autoridades locales. Uf.

### Pausita navideña y a lo que sigue

Y es en el INE donde tampoco pudieron descansar en Navidad, por lo apretados que están los tiempos para organizar la elección de jueces, magistrados y ministros. Y es que resulta que ayer por la tarde y la noche tuvieron sesiones de trabajo para seguir definiendo varios asuntos relacionados con dichos comicios. Por lo pronto, el tema del costo definitivo y, paralelamente, las afectaciones que el Instituto tendrá en otras actividades y programas, dado el recorte superior a los 13 mil millones de pesos que sufrió durante la definición del proyecto de Presupuesto de Egresos. Paralelamente se convocó a sesión de la Comisión Temporal para aprobar el anteproyecto de diseño e impresión de las boletas y el de la estrategia de Capacitación y Asistencia Electoral. Nos hacen ver que lo que menos tendrán los consejeros electorales este fin de año y poco más de la mitad del próximo es tiempo. De hecho les quedan 157 días para la elección judicial y contando.



## Indicador a la baja

Con la novedad de que las detenciones en la frontera norte de personas indocumentadas que buscan cruzar a Estados Unidos siguen a la baja y se ubicaron en el mes de noviembre por debajo de las 100 mil, llegando a una de las cifras más bajas de los últimos cuatro años. Lo anterior, nos hacen ver, da cuenta de efectividad de diversas medidas que se aplicaron particularmente en el último año, entre ellas las que permiten que en nuestro país los migrantes que buscan llegar a EU tramiten sus citas del programa CBP1. En ese indicador también han tenido que ver las medidas de contención que se aplican desde México, y que implican detenciones y la ejecución de acciones de disuasión a las caravanas que se forman en Chiapas, pero que, a diferencia de las del pasado, quedan disueltas en ocasiones sin salir de esa entidad. Habrá que estar pendiente de esta cifra tras la llegada de **Trump** y su política de deportaciones.

## Reforma de plataformas

Finalmente se publicó en el *Diario Oficial de la Federación* la reforma para que los trabajadores de aplicaciones como UberEats, Rappi o Didifood accedan a derechos laborales con los que no contaban. Entre ellos se encuentran el de tener una indemnización cuando sean despedidos de manera injustificada, el derecho a participar de las utilidades que generen las empresas siempre y cuando tengan más de 288 horas laboradas anuales o la de estar afiliados al IMSS. La iniciativa que dio origen a esta reforma a la Ley Federal del Trabajo, que una vez publicada entrará en vigor en junio de 2025, fue promovida por el Gobierno de la Presidenta **Claudia Sheinbaum** y se espera que pueda beneficiar a los 658 mil trabajadores. "Casi en ningún país existe esto, pero es algo obligatorio y es parte de lo que nosotros concebimos en la Cuarta Transformación", refirió la mandataria el pasado 16 de octubre.